

LORRY ACTU

BULLETTIN MUNICIPAL - JANVIER À AVRIL 2024



À moins de deux ans des prochaines élections municipales, nous avons le sentiment de n'être pourtant qu'à mi-mandat. La Covid a sérieusement entamé nos débuts avec une installation en juillet 2020 et une mise en route perturbée jusqu'en avril 2022.

Pourtant, de nombreux projets sont déjà arrivés à leur terme : le giratoire de la Croix de Lorry, la réfection de 2 blocs sanitaires sur 3 aux écoles, la végétalisation du bas de la Grand Rue, la remise à niveau des équipements municipaux, la réhabilitation du MilClub, la transition énergétique de l'éclairage public, l'accompagnement renforcé de la vie associative, les animations et la fête du village, les événements à destination de nos aînés, la création du Conseil Municipal des Jeunes, la mise en place d'un centre aéré, le numérique dans les écoles...

Mais il nous reste encore des projets à réaliser comme l'enfouissement des réseaux sur Vigneulles et aux Frières dont les études vont être engagées, comme la réhabilitation du bâtiment scolaire primaire principal et la végétalisation de la cour d'école dont l'agence technique départementale vient de nous rendre les avant-projets, comme le passage au bio de la cantine dont un projet métropolitain de cuisine centrale bio est en cours...

À noter que nous avons fait le choix raisonnable et concerté avec tous les élus de suspendre la réalisation des ateliers municipaux, projet devenu déraisonnable financièrement suite à la Covid-19 et à la Guerre en Ukraine, à l'appauvrissement des subventions et n'ayant pas un effet direct sur le quotidien des Lorriots.

Enfin et vous le verrez encore sur le budget 2024, nous avons fait le pari assumé du service et de l'esprit de service avec un budget axé sur le quotidien tout en maintenant une capacité d'investissement suffisante et en respectant notre engagement de ne pas augmenter les taux d'imposition.

Dans notre esprit de concertation permanente, nous allons venir prochainement à votre rencontre secteur par secteur pour échanger avec vous sur vos besoins, sur vos envies pour le village. Ces visites de quartier seront l'occasion d'aborder ce qui vous semble possible de changer, d'améliorer ou de faire évoluer. Elles se conclueront par un échange et un partage d'idées autour d'un verre de l'amitié.

À bientôt près de chez vous,

Philippe GLESER

Maire de Lorry-lès-Metz

Vice-Président de l'Eurométropole de Metz à la transition écologique et aux paysages

-  mairie@lorrylesmetz.fr
-  <https://lorrylesmetz.fr>
-  <https://www.facebook.com/lorrylesmetz>
-  03.87.31.32.50 - numéro d'urgence : 07.83.13.44.75
-  46 Grand Rue 57050 LORRY-LÈS-METZ
-  Du lundi au vendredi de 8h à 12h et de 14h à 18h et le samedi de 9h à 12h



Giratoire de la croix de Lorry

Inauguration

Voilà un très vieux dossier qui voit enfin le jour !

Le giratoire de la croix de Lorry a été inauguré le 26 mars 2024 en présence du président de l'Eurométropole de Metz ; François Grosdidier. Ce projet, longtemps resté en souffrance, a été inscrit, à la demande de la municipalité, au Plan Pluriannuel d'Investissements de l'Eurométropole de Metz et les travaux ont pu finalement débuter en 2023 pour se terminer début 2024.



Ce projet emblématique répond à de nombreux enjeux pour notre village :

- une vraie entrée de village sécurisée, embellie et réaménagée avec des réseaux enfouis, un éclairage LED respectueux de l'environnement et des espaces verts réenchantés et écoresponsables ;
- un programme complet de sécurisation de la RM7 et de la RM51 en complément de passage surélevé rue de Metz, de la mise aux normes de l'arrêt de bus des Lavandières, de la mise en place d'écluses ;
- une facilitation des échanges vers Metz, Woippy, Saulny, Amanvillers et au-delà ;
- un développement futur avec la zone de construction du Hameau du chêne et de la Croix de Lorry et son futur espace de service médical et paramédical.

La municipalité tout particulièrement tient à remercier :

- les riverains et les usagers du Met qui ont subi et supporté quelques désagréments en raison des travaux ;
- les équipes de la Métropole et la « gouvernance voirie » pilotée par Bertrand Duval, vice-président délégué aux routes et maire de La Maxe ;
- Bertrand Kennel, conseiller délégué aux grands projets et aux travaux, qui a suivi le projet pour le volet communal ;
- Guy Pêcheur, adjoint, avec les services techniques et tout particulièrement Kevin et Enrique, mais aussi Mathieu Bayart et Guy Wolfram, paysagistes qui se sont grandement investis dans le projet. Un petit clin d'œil à Serge Furlan qui a offert le pressoir que nous avons fait rénover.

Par ailleurs, nous travaillons également sur d'autres projets, tels que :

- l'enfouissement des réseaux route de Vigneulles et rue des Frières à l'horizon 2026-2027 ;
- les cheminements doux vers Woippy et Saulny ;
- la création d'une liaison transport en commun entre Lorry-lès-Metz et Woippy (gare et piscine) dans le cadre de la refonte de la délégation de service public transport sur la métropole.



Budget 2024

Dans la continuité...

Le Budget Primitif 2024 est équilibré en dépenses et en recettes à 2 364 760,52 €

L'ensemble de la section de fonctionnement s'équilibre pour 1 313 015,84 €, dont :

- 385 000 € de frais de fonctionnement
- 480 000 € de frais de personnel
- 160 000 € de charge de gestion courante
- 280 000 € de capacité d'autofinancement

L'ensemble de la section d'investissement s'équilibre pour 1 051 744,68 €. Les principaux travaux prévus pour 2024 :

- 320 000 € pour les travaux du giratoire de la Croix de Lorry
- 160 000 € pour l'effacement des réseaux à Vigneulles et aux Frières
- 90 000 € en vue de la réalisation des travaux de l'école primaire (rénovation et mise en sécurité du bâtiment principal)
- 72 000 € pour les aménagements paysagers et les actions de transition écologique
- 53 000 € pour la pose de panneaux photovoltaïques en autoconsommation partagée sur les bâtiments municipaux
- 38 000 € pour la sécurité, les réparations de voirie, l'éclairage public et le nouveau panneau lumineux

Les taux des taxes locales ont été reconduits en 2024 sans augmentation :

- Taxe foncière bâti : 24,21 %
- Taxe foncière non bâti : 47,02 %
- Taxe d'habitation : 11,47 %

Coup de gueule

Les bons gestes de savoir vivre

La vie en société, c'est d'abord le respect de quelques règles élémentaires de « savoir-vivre », essentiellement dictées par le bon sens et le civisme : respect des autres, respect des espaces publics et privés. Les déjections canines sont interdites sur la voie publique, les trottoirs, les espaces verts, les espaces de jeux pour enfants, et ce, par mesure d'hygiène et de propreté. Des distributeurs de sacs sont à disposition sur l'ensemble de la commune.

Le responsable de l'animal, c'est son maître !

Il est interdit de circuler sur le trottoir et d'y stationner sa voiture. Le stationnement est toléré si un marquage spécifique existe. Il doit permettre aux personnes à mobilité réduite, aux parents avec une poussette de circuler en toute sécurité sans être obligé de s'engager sur la route.

Le trottoir est fait pour les piétons !



Concert inaugural

Inauguration de la toiture rénovée de l'église

Le 9 février dernier, se sont déroulés le Concert du Choeur de l'Opéra-Théâtre de l'Eurométropole de Metz et l'inauguration de la toiture rénovée de l'Eglise St-Clément St-Roch, en présence de François Grosdidier, Président de l'Eurométropole de Metz, de Jean Francois, Conseiller Départemental du Département de la Moselle, de Denis Schaming, Délégué Régional de la Fondation du patrimoine.

La mairie remercie les financeurs et les donateurs, le Conseil de Fabrique et leurs présidents successifs sur ce projet, les membres du Chœur et les élus qui ont suivi le projet : Bertrand Kennel et Annie Bayart.



Initiation DAE

Les défibrillateurs automatisés externes (DAE)

À la suite de l'acquisition de quatre défibrillateurs qui ont été installés sur la commune, la société CARDIA PULSE a effectué des séances d'initiation pour une bonne utilisation de ces appareils.

Répartis sur deux week-ends, 70 Lorriots ont pu assister à la démonstration réalisée par Arnaud MAUSOLF, technicien de la société. Il a été rappelé que 46 000 personnes décèdent chaque année à la suite d'un arrêt cardiaque, et toute personne en présence d'une personne en difficulté peut utiliser ces appareils.

Une minute gagnée, c'est 10 % de chance de survie supplémentaire ! Nous vous rappelons qu'en cas de doute, appelez le numéro d'astreinte de la mairie, qui vous indiquera l'emplacement du DAE le plus proche.



Goûter des aînés

La galette des rois

Le traditionnel goûter annuel organisé par les membres du Conseil municipal et du CCAS pour les personnes du village de 62 ans et plus, s'est déroulé le dimanche 14 janvier 2024 à l'Espace Philippe de Vigneulles.

Lors de leur discours d'accueil, le maire Philippe GLESER et la 1^{re} adjointe Annie BAYART ont souhaité à tous les participants ainsi qu'à leurs proches une belle et heureuse année 2024 et ont poursuivi par un petit récapitulatif des travaux et actions de 2023, mais aussi par le programme des activités et projets pour 2024. Les élus et membres du CCAS ont ensuite servi aux 120 convives, boissons, galettes à la frangipane ou aux pommes confectionnées par le cuisinier du DITEP « Château de Lorry » et pâtisseries.

Ce fut un après-midi empreint de bonne humeur et de joie, ce qui a permis de prolonger encore un peu l'esprit des fêtes de fin d'année et de partager un moment convivial.



Travaux

Cimetière

En milieu d'année 2023, la commune a constaté qu'il ne restait plus que trois cavurnes disponibles au nouveau cimetière. Compte tenu des délais, une commande pour la réalisation de dix cavurnes a été passée en août 2023 auprès de la société Acquaviva de Marly, entreprise qui intervient à chaque demande de la commune depuis la création de cet espace columbarium du cimetière.

La réalisation de ces travaux, dont le montant s'élève à 8 700,00 € TTC, a eu lieu en février 2024.



Élections européennes en France

Les Élections européennes se dérouleront sur un seul tour le dimanche 9 juin 2024. Deux bureaux de vote (indiqués sur la carte électorale que vous possédez et envoyée en 2022) accueilleront les électeurs de 8 h 00 à 18 h 00 à Lorry-lès-Metz :

- à l'Espace Philippe de Vigneulles
- au Mil'club.

Les électeurs inscrits sur les listes électorales complémentaires européennes peuvent voter pour ces élections.

Rappel : une pièce d'identité est obligatoire pour pouvoir voter.



Le P'tit marché de Lorry

2 ans déjà

Le 18 mai 2022, le 1er marché, à l'initiative de la commune, était inauguré place de l'Âtre.

Deux ans ont passé, mais les commerçants sont toujours présents pour vous accueillir le mercredi après-midi de mars à fin novembre de 16 h 00 à 19 h 00 et de début décembre à fin février de 15 h 00 à 18 h 00.



Certains commerçants sont à votre service depuis la création du marché :

- Christelle de Chris épicerie avec ses produits fermiers essentiellement locaux tels que fromages, yaourts, crème, fromage blanc, beurre, charcuterie, lentilles, bonbons, biscuits, bière, vin, jus de fruits...
- José et ses produits fermiers locaux, viande, œufs, miel, charcuterie.
- Gilles de Pasta et Compagny sa gamme de produits en provenance d'Italie, différentes sortes de pâtes (raviolis variés, tortellinis, lasagnes, gnocchis...), sauces, arancini, fromages, charcuterie, tiramisu et vins.
- L'association de LOR de la TERRE de la Terre en partenariat avec Coop Éthique de Woippy pour des fruits et légumes bio, miel, jus de fruits, confiture...

D'autres les ont rejoints au fur et à mesure des mois :

- Adrien propose toute une gamme de produits bio, des vins, des sirops, des assaisonnements, huiles, miels et huiles essentielles.
- Arnaud de la boulangerie Bethléem et son épouse avec des pains au levain, des brioches, des produits issus de l'agriculture bio (épeautre, petit épeautre, pain de campagne...), palmiers...
- Alexandre de la Maison Magira traiteur, arrivé en décembre, avec ses plats traiteurs et depuis quelques semaines des poulets rôtis.

D'autres exposants viennent ponctuellement au gré des saisons compléter cette offre.

La commune propose aussi des animations pour agrémenter et faire découvrir le P'tit marché tout au long de l'année, comme notamment pendant les fêtes de fin d'année avec un concert, vin chaud, chocolat chaud et biscuits de Noël. Nous remercions tous les commerçants pour leur présence et toutes les personnes qui fréquentent le marché et qui le font vivre. Diversifier l'offre est aussi une priorité afin de satisfaire et d'accroître la fréquentation.

Au plaisir de vous rencontrer un mercredi sur le P'tit marché de Lorry-lès-Metz.



Périscolaire

À la conquête des J'œufs olympiques

Le conseil municipal des jeunes (CMJ) a organisé les J'œufs olympiques le lundi de Pâques. Dans une matinée pleine d'énergie et d'enthousiasme, le CMJ a orchestré un parcours de jeux composés de huit ateliers différents.

Malgré les intempéries qui auraient pu perturber l'événement, ce n'est pas moins de cinquante jeunes participants qui ont relevé tous les défis avec détermination.

À la fin de la compétition, trois prix en chocolat ont été décernés pour récompenser les performances exceptionnelles des joueurs et chaque enfant est reparti avec une récompense sucrée et une jolie médaille.

Un bel esprit d'équipe partagé entre le CMJ et les enfants du village qui a permis de passer une superbe matinée en ce week-end de Pâques qui s'est conclue avec l'omelette offert par Lorry Loisirs.



Le centre de loisirs Pirouette fait son théâtre!

Spectacle de marionnettes, jeux de rôle, improvisation, mise en scène...

Du 26 février au 1 mars 2024, les enfants du centre aéré ont pu découvrir l'univers du théâtre. Les petits ont eu le plaisir de fabriquer leur propre marionnette et d'assister à un spectacle à la Comédie de Metz.

Les plus grands ont mis en scène et réalisé un court-métrage tout au long de la semaine avec la participation d'Esther (professeur de théâtre à l'ALDAM) et ont terminé cette semaine par une visite de l'Opéra-Théâtre, à la découverte de son architecture et de son histoire.

Des petits talents se sont révélés au fil de cette semaine, nul doute qu'on les retrouvera bientôt dans les cours de théâtre.



Périscolaire

Avril en musique

Pour les enfants de plus de 6 ans, la semaine a été placée sous le thème « Avril en musique », en collaboration avec l'INECC.

Accompagnés par Tristan, artiste de scène et Léo, chanteur et guitariste, les enfants ont eu l'occasion de laisser libre cours à leur créativité en chantant et en réalisant un clip vidéo centré sur le titre phare de leur album « Au rythme des saisons ».

De plus, ils ont écrit une chanson spéciale en lien avec leur village, une œuvre qui sera dévoilée lors de la fête de l'école en juin, pour le plus grand plaisir de tous.

Cette semaine au centre aéré a été riche en apprentissages, en créativité et en plaisirs gustatifs, offrant aux enfants des expériences inoubliables qui resteront gravées dans leur mémoire.



Semaine gourmande et créative au centre aéré d'avril

Cette semaine, le centre aéré a été le théâtre d'activités passionnantes et savoureuses pour les enfants de 3 à 6 ans, avec pour thème « Toque-Chef ». Sous la direction de Charlotte de Chachou pâtisserie, les jeunes chefs en herbe ont participé à des ateliers de pâtisserie : sablés colorés, cookies, chamallow...

Ils ont également eu l'opportunité de s'essayer à la réalisation de crêpes pour le goûter et également à la réalisation d'une délicieuse salade de fruits tout en découvrant de nouveaux goûts. Une semaine pleine de découvertes gustatives pour les petits gastronomes en herbe.



Bibliothèque - Lisez, bougez

Les Lorriots en forme olympique

Dans le cadre des festivités « Lire en fête » organisées par le département de la Moselle en vue des Jeux Olympiques de Paris 2024, les Lorriots ont pu prendre part au Tournoi de tennis intergénérationnel en partenariat avec le Tennis club.

Malgré une météo, elle aussi joueuse, nos sportifs ne se sont pas découragés et les enfants étaient ravis.



Les mystères de l'alimentation équilibrée

Spectacle gratuit par la compagnie Collaps'Art

Le 4 avril dernier, a eu lieu une joyeuse exploration du corps humain et de la nutrition. Les enfants ont ri aux éclats devant ce voyage clownesque à travers l'appareil digestif, découvrant l'importance des aliments pour la santé. Avec des performances dynamiques et des décors colorés, le spectacle a captivé son jeune public tout en transmettant des messages éducatifs essentiels.

Cette initiative montre comment l'art peut être un moyen puissant d'éducation et de divertissement. Une expérience mémorable et enrichissante qui a fait rire et réfléchir les petits spectateurs.



Tournoi eSport* le samedi 9 mars 2024

Cet après-midi consacré aux jeux vidéo a remporté un grand succès auprès des adolescents. Le tournoi Mario Kart a vu s'affronter 24 joueurs, les 4 finalistes ont franchi la ligne d'arrivée sous les encouragements des autres pilotes.

En parallèle du tournoi principal, les adolescents ont pu découvrir d'autres jeux sur les différentes consoles mises à disposition. Un parfum de gaming flottait dans le périscolaire. Nous remercions encore la société Reverse pour l'organisation de cet événement.

*sport électronique



Le P'tit Trail de Lorry

Le dimanche 21 avril 2024, le P'tit Trail de Lorry a attiré 30 participants déterminés, prêts à affronter un parcours de 11 km agrémenté de plus de 250 mètres de dénivelé. Sous la direction énergique de Pauline MAURER et de sa maman Marie-Christine, tous ont bravé un terrain boueux parsemé de descentes et de montées ardues.

Malgré les défis, une ambiance chaleureuse et collaborative a régné, caractérisée par un esprit de solidarité et de motivation entre les coureurs, qu'ils soient des sportifs aguerris ou de nouveaux venus dans le monde du trail. À l'arrivée, les participants ont été chaleureusement accueillis avec des croissants frais et des boissons.



C'était l'occasion parfaite pour se remettre de l'effort intense de la course et échanger des histoires sur les moments forts du parcours. Dans une atmosphère de camaraderie et de satisfaction, les coureurs ont partagé leurs expériences. Cela a non seulement mis en valeur la passion partagée pour la course à pied, mais a également renforcé les liens au sein de la communauté sportive locale de Lorry.

Lor de la terre

Préparation des jardins

LOR de la TERRE en ce printemps 2024 prépare ses jardins, en tentant de s'adapter aux caprices du ciel. L'an dernier n'a pas été facile, avec au bilan une activité bien difficile à équilibrer, entre de belles productions de fruits, jus et pommes de terre et une récolte de légumes très inégale.

Mais l'envie et l'engagement sont là, notre équipe se renforce petit à petit avec l'espoir d'aboutir à des solutions pérennes en local.

La valorisation des parcelles communales se poursuit cette année, le verger de pommiers proche du Parc de Nauvigne sera complété de plants de vignes, ainsi qu'un terrain proche de l'ancien terrain de football, planté et clôturé. A terme, ces aménagements seront organisés en parcours pédagogique pour les familles et les Ecoles.

Avec les « Jardins Ker Xavier Roussel », nous poussons à la remise en état des anciens vergers du village, conduite avec les bons conseils des « Croqueurs de Pommes de Lorraine », déjà intervenus une première fois en février. Toujours avec les JKXR, nous soutenons la généralisation du compostage des biodéchets de la commune, nos jardins et vergers en bénéficieront largement.

Nos productions restant trop limitées, LOR de la TERRE s'active pour permettre une offre locale en légumes et fruits BIO, en particulier par une présence régulière au « Petit Marché », en partenariat avec la « Coop Éthique » de Woippy. Des contacts sont pris avec d'autres maraîchers proches, pour une offre complémentaire, tout en restant fidèle aux circuits courts et au BIO.

Rien de tout cela n'aurait été possible sans la solidarité des autres associations du village, le soutien de la commune de Lorry et la confiance de nos conseillers départementaux. Enfin, nous pouvons équiper, aménager et clôturer les parcelles communales grâce aux subventions accordées par le Département de la Moselle et la Région Grand Est.



FC Lorry Plappeville

Soirée dansante

Le FC Lorry Plappeville a organisé sa traditionnelle soirée dansante le samedi 2 mars dernier.

Ce sont plus de 200 personnes qui ont pu déguster une délicieuse choucroute, et profiter de la piste de danse dans une ambiance festive et conviviale.

Le DJ EVEN THIS accompagné d'une chanteuse a animé cette soirée et a su mettre le feu sur la liste de danse jusqu'à la fin de la nuit

Rendez vous pour la prochaine édition en 2025.



ALCEA

Stage de danse indienne

Cette nouvelle activité organisée par l'ALCEA « section yoga » peu connue, car pas de cours dans notre région, a su séduire son public. Anne Nataraj, danseuse, mais aussi musicienne, a fait le voyage de Montpellier deux fois cette année pour animer un stage samedi après-midi et dimanche matin.

En trois heures, nous apprenons une chorégraphie sur une musique évoquant toujours un événement, un thème, une histoire en relation avec la culture indienne (deux chorégraphies différentes samedi et dimanche). La danse, c'est avant tout des mouvements rythmés du corps, des pas, mais aussi toute la gestuelle, l'expression du visage et du regard pour exprimer les émotions suscitées par la musique et le thème. Un excellent moyen pour garder le moral et éveiller ou raviver en soi la joie de vivre !

Activité reconduite en 2024 à l'EPV - Renseignements au 06 86 66 11 00.



Master class théâtre animée par Mariane ZAHAR

Un dimanche par mois depuis septembre 2023 au Mil'club, avec huit participantes. La master class que nous avons développée avec l'ALCEA pour la première fois cette année et que nous reconduisons l'année prochaine, offre une formation ludique au jeu d'acteur orientée vers notre recherche d'authenticité et la libération de certaines croyances qui nous paralysent.

Après 25 ans d'enseignement et de formations d'acteurs, le constat de Mariane ZAHAR est immuable ! La pratique du théâtre nous aide à nous comprendre, à nous voir autrement et si on le veut à modifier nos schémas. Ceci peut nous retourner la tête, mais libre à chacun de faire le chemin qu'il veut. Cet accueil de soi-même se fait au milieu des rires, de la bienveillance et de l'amour de soi grâce aux jeux d'improvisation, d'exploration des sens, d'expression des émotions, de travail corporel et modification de conscience.

Découvrir à quel point l'être humain est merveilleux, même si tout en ce moment nous pousse à croire le contraire.

Inscriptions ouvertes dès à présent au 06 86 66 11 00.



Ciné-Lorry : Moteur !

La première séance de Ciné-Lorry, la section cinéma de l'ALCEA, a eu lieu le jeudi 21 mars dernier avec le film Les Grandes Ondes, comédie de Lionel Baier, sortie en 2013. Le public a répondu présent à cette première, en venant nombreux. Ce rendez-vous cinématographique s'est décliné en plusieurs moments : présentation du film, visionnage, pause-restauration et présentation d'un diaporama sur la Révolution des Œillets au Portugal (avril 1974), qui a permis un échange avec le public. Le film retrace l'épopée de journalistes partis au Portugal pour effectuer un reportage sur l'aide de la Suisse à ce pays. Survient alors la Révolution des Œillets, qui bouleverse totalement les plans et l'attitude du petit groupe. Le film rebondit de péripétie en péripétie, avec un humour constant, décalé et proche du burlesque, bien accueilli par le public. Le diaporama (disponible sur le site alcea-lorry.fr) a permis de mieux comprendre la Révolution des Œillets et de la mettre en perspective. Cet 'exemple extraordinaire de civisme' (Mário Soares) a conduit le Portugal à la démocratie, sans violence, après la dictature d'António de Oliveira Salazar.



L'initiative de ce ciné-club est partie d'un petit groupe de Lorriots amoureux du cinéma, qui a eu envie de partager ses coups de cœur avec les habitants du village. La mairie soutient le projet et met à disposition la salle et un matériel de projection de qualité. Après ce premier bon moment passé ensemble, nous vous attendons au prochain rendez-vous de Lorry-Ciné, fixé le jeudi 23 mai 2024 à 19 h 30 à l'Espace Philippe de Vigneulles.

Association JKXR

Ciné débat

Depuis la projection-débat du vendredi 05 avril, plusieurs personnes parmi les cinquante présentes nous ont témoigné de leur intérêt, de leur satisfaction et aussi de leur émotion.

C'est que Julien Le Guet nous a charmés en poussant sur sa « pigouille » pour nous embarquer dans le marais mouillé du Poitou, jungle qu'il fréquente depuis sa jeunesse. On y croise des naturalistes qui ont dénombré année après année les « naïades aux yeux rouges », une espèce de libellules. Et Jean-Jacques arpente avec nous les fossés asséchés et illustre sa colère de la privatisation d'un bien commun : un cadenas sur la porte qui ferme le barrage par où se vide la tourbière, seuls les producteurs de maïs en ont la clé ! Le film a rempli son objectif : éclairer les enjeux du conflit autour de la mégabassine de Sainte-Soline. Est-ce une bonne idée pour faire face aux risques de sécheresse de plus en plus fréquents de stocker en surface dans des « réserves de substitution » l'eau pompée dans les nappes phréatiques en hiver ?

Certainement pas pour Mélanie HOFF, éleveuse de chèvres angora à Adelange et secrétaire générale de la Confédération Paysanne 57. "Il faut cesser de pratiquer une agriculture intensive autour du Marais poitevin comme ailleurs et renforcer les normes sanitaires et environnementales pour mieux protéger la qualité des sols, de l'eau et la santé des populations". Exactement le contraire de ce que réclame la FNSEA à laquelle le gouvernement cède en prétendant répondre au mouvement paysan.

Bernard SCHMITT, animateur du Collectif Eau 88, se bat pour l'arrêt de l'embouteillage de l'eau à Vittel par Nestlé, au cœur du scandale de la tromperie sur les traitements. Scandalisés aussi par l'extrême violence exercée par le pouvoir sur les 25 à 30 000 manifestants venus il y a un an défendre « l'eau, bien commun ». Bernard nous a conseillé le documentaire « Sainte-Soline, autopsie d'un carnage », en accès libre sur <https://reporterre.net/> qui montre des images captées au cœur de la manifestation du 25 mars et donne la parole à des témoins et des victimes. Il nous donne rendez-vous en Poitou cet été !

Un autre rendez-vous : sur notre site lesjardinskxr.org pour des liens vers ce document et d'autres.



La donnerie

Un succès renouvelé pour consommer autrement et réduire les déchets.

Les 24 et 25 février derniers, a eu lieu pour la 8e fois la donnerie organisée par les JKXR. Ce rendez-vous annuel est maintenant attendu par bien des Lorriots, qui profitent de ce moment pour consommer autrement et expérimenter la gratuité. La donnerie n'est ni une brocante ni un vide-greniers, il n'y a rien à acheter, rien à vendre, rien à échanger. Chacun peut donner ou prendre, et c'est un succès !

Dès le samedi, les participants ont répondu présents en amenant de nombreux objets en bon état à donner : jeux, vaisselle, outils, livres, objets de décoration ou encore vélos. Et le dimanche, c'est dans une ambiance chaleureuse que chacun a pu déambuler dans l'EPV à la recherche des objets qui lui seraient utiles.

Se débarrasser d'objets dont on ne se sert plus sans les jeter, se procurer ce dont on a besoin sans acheter du neuf ni le faire venir de l'autre bout de la France, voilà l'idée. Solidarité, partage, réduction des déchets, tout le monde est gagnant à la donnerie !

ZONE DE GRATUITÉ

Le principe de la donnerie :
ni brocante ni vide-grenier, à la donnerie il n'y a rien à acheter, rien à vendre, rien à échanger.

Ouvert à tous les particuliers,
chacun peut prendre et/ou donner



Association JKXR

Valorisation du patrimoine et des espaces naturels

Le Groupe Eau et Espaces Naturels des JKXR a conduit cet hiver la végétalisation du Lavoir du Thème (face au Château), avec l'appui de la commune.

La création de trois grandes plates-bandes plantées de variétés adaptées et d'une récupération d'eau pluviale permettront l'embellissement du lieu, très attendu par le quartier.

La réflexion se poursuit avec l'appui des spécialistes du Conseil d'Architecture d'Urbanisme et de l'Environnement (CAUE) de la Moselle, en vue d'aménager à terme un bel espace intérieur, frais, ombragé et fleuri.

Par ailleurs, le Plan Local d'Urbanisme Intercommunal (PLUi) de la Métropole donnant la possibilité aux communes d'y inscrire leurs arbres remarquables, le Groupe Eau & EN a poursuivi l'inventaire commencé par la commission écologie et transition de la commune, en y associant les spécialistes des Naturalistes du Mont Saint-Quentin.

Les jardins et parcs publics et privés de notre commune recèlent de nombreux arbres exceptionnels, par leur âge, leur taille ou leur belle silhouette. Les menaces climatiques sont telles pour ces grands témoins du passé qu'un effort particulier de suivi et de sauvegarde doit être mené. Il a commencé.



Quentinoise 2024

C.O.C.L. Marche et tourisme

La 33ème édition de « La Quentinoise », grande marche à la découverte du mont Saint Quentin s'est déroulée le dimanche 7 Avril.

Cette marche annuelle est organisée par dix associations de la rive gauche dont le C.O.C.L., section Marche et Tourisme pour Lorry-lès-Metz.

Contrairement aux deux années précédentes, le soleil et la chaleur ont accompagné les marcheurs. 1634 inscriptions payantes ont été enregistrés sur l'ensemble des lieux de départs. A Lorry-lès-Metz, le record de 118 départs en 2018 a été largement dépassé puisque 227 inscriptions payantes ont été comptabilisés. Outre les conditions météo favorables, les familles ont plébiscité le nouveau parcours de 8.5 km proposé en complément des habituels de 17km et 35km.

Devant ce succès, les organisateurs ont décidé de reconduire ce circuit plus court pour l'an prochain. L'affluence était aussi présente pour la restauration à midi. Les marcheurs ont apprécié les 20kg de frites fraîches et les steaks hachés maison en plus des saucisses, de la mousse au chocolat et des pâtisseries maison.

Annie BAYART, la Présidente remercie les deux Brigitte, Annick, Candice, Alexandra, Patrice, Jorge, Corentin et Mathieu. Tous ces bénévoles ont œuvré pour le balisage du parcours, la préparation et le nettoyage de la salle, l'épluchage et coupe des pommes terres, préparation et cuisson des steaks hachés et des frites, le barbecue, le point de départ, ravitaillement et caisse. Ils ont contribué en grande partie ainsi que les marcheurs au beau succès de cette journée.

Nous vous donnons rendez le 6 Avril 2025 pour la 34ème édition de la Quentinoise.



Lorry-lès-metz au « fil du temps »

Avec 128 adhérents, le club d'histoire et du patrimoine lorriot poursuit sa trajectoire ascendante, en renforçant ses activités autour de plusieurs axes :

- La recherche historique et culturelle sur des thématiques variées et inédites ;
- L'édition de 2 bulletins semestriels (en juin et novembre 2024) ;
- L'animation dans le cadre de conférences et d'expositions ;
- La participation à des sorties commentées avec guide-accompagnateur ;
- La communication ciblée lors d'événements littéraires et historiques ;
- L'accompagnement pédagogique d'un public scolaire en lien avec les enseignants, et en soutien d'une adaptation historique théâtralisée ;
- La collecte d'archives privées et de témoignages.

En parallèle, l'association participe activement, sous l'égide de l'Eurométropole de Metz, aux travaux préparatoires à la constitution d'un dossier visant à obtenir le label « Ville et Pays d'art et d'histoire » à l'échelle du territoire. En ce début d'année 2024, un travail significatif de recherche a été entrepris à partir de la mémoire collective de nos Aînés, des archives départementales, de la ville de Metz, de fonds privés, et de la presse locale ancienne, afin d'alimenter l'édition des deux prochains numéros du bulletin, qui détaillent, certes l'histoire locale du pays messin, mais renseignent aussi sur les vieux métiers, proposent des recettes de cuisine, ainsi que des mots croisés.

La communication de l'association s'est renforcée grâce à la réalisation d'un nouveau support de présentation de type Roll-up. Pour celles et ceux qui n'ont pas pu avoir accès aux conférences, et afin d'en préserver et d'en valoriser le contenu, il a été désormais décidé de constituer une nouvelle rubrique intitulée « Les Dossiers inédits ». Le premier dossier concernera le rattachement de Vigneulles à Lorry, et son contenu sera bientôt, soit téléchargeable sur le site Internet de l'association, soit édité à la demande à prix coutant. Lorry-lès-Metz « au fil du temps » a été sollicitée par la Société d'Histoire de Woippy, à l'occasion du 80e anniversaire de la libération du Pays messin pour présenter une conférence sur ces événements lors du salon du livre d'histoire de la ville de Woippy.

Lors de l'Assemblée Générale du 14 avril dernier, la Présidente Claudine KESTER-ELGHOZI a émis le souhait, après 7 années de présidence de l'association, de ne pas demander le renouvellement de son mandat, tout en restant fidèle à son engagement. Lors du conseil d'administration du 21 avril 2024, Jean-Luc BAUDINET a été élu pour reprendre le flambeau et poursuivre les actions de l'association engagées depuis 2000, sous la présidence de François COURTADE. Pour peu que vous portiez intérêt à la compréhension du terroir qui vous est proche, et à la vie des habitants qui l'ont façonné, la possibilité vous est offerte de rejoindre Lorry-lès-Metz « au fil du temps ». L'association s'est fixé comme objectif de réserver des temps d'échange conviviaux afin de rencontrer les personnes intéressées, soit sur rendez-vous, soit en demandant à assister à l'une des réunions de travail qui se déroulent chaque premier mardi du mois à 18 h 00 dans les locaux du Milclub au Beau Site.



Le Bureau 2024-2025 de Lorry-lès-Metz « au fil du temps » (Photo RL - Annick NOIRAUX)

Contact : Lorry-lès-Metz « au fil du temps », Mairie de Lorry-lès-Metz, 46 Grand'Rue 57050 Lorry-lès-Metz

<https://www.facebook.com/ck.lorry>

ALDAM

Un voyage musical dans le temps des années folles...

Le vendredi 23 février dernier, l'ALDAM, école de musique de Lorry, a proposé à l'Espace Philippe de Vigneulles une audition-spectacle d'élèves sur le thème des « Roaring Twenties », années de l'entre-deux-guerres. Période d'exubérance artistique, les années 1920/30 offrent une large gamme de musiques, costumes, textes dans lesquels élèves et professeurs de l'ALDAM ont allègrement pioché avec la complicité inspirée de la professeure de peinture et arts plastiques Catherine AUBRY, qui avait concocté des éléments Art Déco (objets, silhouettes, décor de bar...) propres à faire voyager les spectateurs, invités à venir costumés eux aussi dans cette ambiance festive.

L'atelier de jazz vocal, animé par Véronique VASSEUR, a ouvert et refermé un éventail réjouissant allant des chansons de Maurice CHEVALIER, Charles TRENET ou de l'orchestre de Ray VENTURA aux grands standards de jazz (Duke ELLINGTON, Cole PORTER...) entrecoupé d'interventions pianistiques de ses élèves sur des thèmes incontournables tels que : Blue Moon, Summertime, Boum, Ce petit chemin, Georgia on my mind, la Foule... entre lesquels se sont glissées des chansons-sketches typiques de l'époque réinterprétées par... les jeunes et prometteurs élèves de la classe de théâtre d'Esther GRILLAT ! La soirée n'aurait pas été complète sans deux thèmes majeurs « Charleston et Mack the Knife » joués par un des instruments-roi des années folles, le saxophone de la classe de Jeanne PONGY, et sans de pétillantes bulles de champagne !



AEL

Les événements de janvier à avril 2024

- Carnaval des enfants (11 février 2024) : petits et grands sont venus déguisés pour cet événement. Plusieurs activités ont été organisées : maquillage, plusieurs activités manuelles, défilé dans les rues de Lorry-lès-Metz, petite restauration et la boum que les enfants ont attendue avec un grand engouement.

- Barbecue party (14 avril 2024) : les Lorriots ont pu profiter d'une barbecue party. Avec une chance incroyable, le beau temps était au rendez-vous. Diverses activités extérieures étaient prévues, une animation musicale et également un tournoi de foot.

▪ Prochain événement : juin 2024 : l'incontournable fête de fête de l'école que beaucoup de Lorriots attendent avec impatience.

Tous les événements ont lieu, aussi, grâce à l'aide des parents d'élèves. Toute l'équipe de l'AEL les remercie chaleureusement.



Lorry-lès-Metz loisirs

Loto & omelette du lundi de Pâques

Le 27 janvier 2024, la soirée Loto a rencontré un succès non démenti. En effet, plus d'une centaine de personnes se sont retrouvées dans la joie et la bonne humeur. Lors des deux entractes, les joueurs ont pu déguster les pâtisseries confectionnées par les membres de l'association.

Rendez-vous est donné le dimanche 17 novembre pour la deuxième édition 2024.



Pour célébrer l'arrivée du printemps, Lorry-loisirs avait prévu d'offrir aux Lorriots la dégustation de l'omelette du lundi de Pâques sur le boulodrome couvert, une tradition venue du sud-ouest revisitée et proposée par l'association depuis 2013. Belle idée, il ne manquait que le printemps ! En effet, pluie, vent et chute des températures, telle a été la météo de ce lundi 1er avril 2024.

Le repas devait prendre le relais des animations proposées par le périscolaire aux enfants de la commune. Elles étaient prévues en plein air, sur le parcours de santé, mais il s'est avéré impossible d'exposer les enfants aux intempéries sur un terrain devenu impraticable.

Rapidement, un plan B s'est dessiné : Lorry-loisirs a poussé barnum et tables au fond du boulodrome pour faire place aux jeux des enfants et des tables ont été installées dans le Milclub pour accueillir les aînés à l'abri du mauvais temps. La cohabitation animations/installation s'est déroulée dans une joyeuse effervescence et tout était fin prêt pour l'omelette quand les premiers convives sont arrivés.

Colette, Gisèle, Inge, Marie-France, François et Roland à la réalisation des omelettes, Caroline à la friteuse, le reste de l'équipe au service à table, de l'apéritif, des boissons, du dessert et du café, la sympathique équipe Lorry-loisirs a assuré la prestation avec bonne humeur et efficacité.

Le sourire et la satisfaction exprimés par de nombreux participants a été une belle récompense. Finalement, une bien belle journée !

Isabelle Indrigo - salon Miss Tiff

Histoire d'une Lorriote d'adoption...

Habitant et travaillant dans le nord, une opportunité s'est offerte à moi. Mon père et sa femme étant installés à Lorry, ils m'ont proposé de venir dans le village car le salon de coiffure était en vente.

Après quelques jours de réflexion, j'ai décidé de relever le défi. Mon arrivée à Lorry en 1989 fût un réel changement : reprise du salon, reprise de mes études pour obtenir un brevet professionnel tout en assumant ma vie personnelle. J'ai réussi à atteindre mon but grâce à ma famille et une clientèle fidèle ! Cela fait désormais 35 ans que j'exerce dans ce beau village que j'ai vu évoluer. Bienvenue aussi à tous les villageois qui voudront de mes services.

Isabelle



Tribune de Marie-Andrée Brulé, Agathe Morris, Alain Meyer et Anne Frey

Nous, élu-es issu-es de la liste LCV&S avons produit et mis en discussion avec nos colistier-es du 2d tour depuis l'été dernier une contribution au bilan de 3 ans de mandat que nous tenons à disposition de tous-tes.

Limitation de vitesse à 30km/h, relations avec le tissu associatif, engagement du maire, ... nous partageons avec beaucoup de villageois-es un avis positif et continuons d'assumer notre choix motivé par notre désir de rassembler toutes les bonne volontés, notamment pour limiter le réchauffement de la planète et en contenir les effets.

Nous poursuivrons nos interventions pour améliorer la démocratie et favoriser la participation citoyenne.

C'est le cas par exemple pour l'installation de solutions de compostage. Il est plus que temps de cesser de mélanger les déchets organiques à ceux brûlés dans l'incinérateur de St Julien, contribuant ainsi à l'émission de polluants atmosphériques. En plus d'encourager et d'aider comme nous le faisons les particuliers à s'équiper ou à co-composter, la métropole doit mettre en place une collecte séparée pour que « tout le monde s'y mette » vraiment !

Plusieurs engagements communs qui nous tiennent à cœur n'ont pas encore été concrétisés : réalisation de nouveaux ateliers municipaux, rénovation des écoles et cantine bio, lieu associatif, facilitation des déplacements doux ... Nous persistons à les juger indispensables ! Sur le dernier point nous vous invitons à rejoindre la pétition pour « l'efficacité et la gratuité des transports en commun » à Metz.